



Judith Anahí Díaz Gómez.

Doctor Sergio Jiménez Ruiz.

Medicinas locales en los Altos de Chiapas.

Interculturalidad y Salud II.

1º “C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 23 de febrero de 2022.

Judith Anahí Díaz Gómez 2º "C"

Medicinas locales en los Altos de Chiapas.

Afirmación: "Los iloles son expertos en herbolaria tradicional y en sus recetas la mezclan con rezos, velas y el sacrificio de aves de corral." Esto ofrecido en los aviones al viajero - y no al indígena - tiene sin duda al menos dos objetivos: por una parte, ofrecer al viajero una imagen exótica de las culturas locales y, por otra, informar acerca de las fuentes de tratamiento "natural" en la región de los Altos de Chiapas.

Se ha dado un desencantamiento con respecto a los logros de la modernidad: la racionalidad instrumental, la ciencia y la tecnología. Fue la racionalidad instrumental la que nos condujo al desastre ecológico; la ciencia y la tecnología modernas los que proporcionaron las tragedias de Chernobyl y Bhopal.

Estrechamente ligada a lo anterior, la medicina nos ha dejado el legado de la talidomida y hemos presenciado su impotencia ante el cáncer y el SIDA. La modernidad sería la causante de que hayamos perdido nuestra armonía y solidaridad social, así como nuestras relaciones armónicas con la naturaleza.

En el San Cristóbal contemporáneo existe una demanda de atención médica por parte de un sector

Judith Anahí Díaz Gómez

2° "C"

de la población, tanto local como foránea, que requiere médicos con una orientación holística y naturista. Al mismo tiempo, después de décadas de marginación, los médicos locales de la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas.

El objetivo consiste en mostrar cómo, en el imaginario público, la diversidad de las medicinas locales se ha reducido de manera progresiva a la medicina herbolaria, en razón de las correspondencias que se pueden encontrar entre ésta y la racionalidad moderna.

Durante una investigación de campo en Chiapas se encontró que la medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto y hetero- definidas como "indígenas".

Un grupo de médicos indígenas alcanzó a construir un discurso hegemónico acerca de la imagen pública de la "medicina indígena", convirtiéndose en la autoridad para determinar la autenticidad.

Se analiza las transformaciones contemporáneas en la estructura de poder entre medicinas locales y cosmopolita.

LUN MAR MIE JUE VIE SAB DOM

FECHA: 23/02/22

Judith Anahí Díaz Gómez

2^o "C"

Teniendo en cuenta este propósito, mi referencia y/o análisis de fuentes con respecto a las medicinas locales en Chiapas no contiene una exégesis de los trabajos realizados hasta el momento, que aunque muy importantes para el análisis de otras dimensiones de la problemática que los contiene, desviaría el estudio de mi objetivo.

Las relaciones entre las medicinas locales y la cosmopolita habido es sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente.

Algunos actores sociales pueden considerar como controversial el análisis que sigue respecto del balance de las relaciones que los médicos locales establecen con las instituciones cosmopolitas que les rodean.

Las distinciones ya establecidas entre medicinas "tradicional" y "moderna" tienen una dimensión colonizante, que niega discursivamente la coexistencia de los dos conocimientos; la distinción "occidental" versus "no-occidental" niega la coexistencia espacial, creando efectos discursivos que Said llama orientalismo. La distinción entre medicinas alópatas y tradicionales, además de no ser lógicamente coherente, oscurece el hecho de que las medicinas locales utilizan técnicas alópatas.

BIBLIOGRAFIA:

Diaz, A. (Enero-Junio 2010). *Nueva Antropología*,. Obtenido de MODERNIDAD ALTERNATIVA:
MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS:
<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>